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新冠检测企业众生相：暴利、风口、监管墙
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华彬集团：践行和谐共生理念 拥抱绿色实业发展
11月25日-28日，2022中国企业家博鳌论坛在

海南博鳌举办。作为分论坛之一，2022企业ESG发展

论坛由新华网与中国企业改革与发展研究会、 首都

经济贸易大学中国ESG研究院联合举办。会上，华彬

集团入选2022企业ESG杰出社会责任实践案例。

华彬集团创立于1984年，近40年来秉持“华彬健

康、引领时尚”的理念，坚持在“大健康”产业发展，加

大跨国商业和实体经济运营， 也正积极探索和引入

ESG策略， 将负责任的投资理念有机融入企业文化

和企业运营中，使企业发展与社会责任共生，商业价

值与社会价值共荣。

加强生态环保
建设多个健康产业示范园区

绿色发展理念既是华彬集团在健康产业
投资的初心， 也是旗下各产业板块的行动纲
领。从上世纪90年代起，华彬集团就以健康、
绿色、 可持续发展理念为引领， 以科技为驱
动，打造生态修复、环境保护和健康生活方式
相结合的健康产业示范园区。

北京华彬生态园曾是一片荒滩和沙坑，
经过近30年沙坑改造和苗木种植， 回填土方
2500万立方米，沙坑改造3350万平方米,种植
树木1000万株， 成为环境优美的生态园林和
京北文化体育举办胜地。 来自世界各地的国

际友人在这里种下象征着绿色、 希望与和平
的“友谊林”，成为青少年体教结合训练基地。
同时华彬生态园利用光伏发电技术， 打造了
环境友好型科普教育温室， 参观的孩子们可
以直观感受世界各个气候区130多种植物，直
接体验和触摸大自然。 园区内陆续引入高尔
夫、马术、足球、冰雪、飞盘等健康时尚运动，
集聚了极高人气， 已经成为北京郊区休闲运
动的热门打卡地。

云南大理的华彬健康产业园， 经过13年
治理，使千年荒山绽放出绿色新颜。湖北咸宁
的华彬金桂湖园区，经过10多年湿地治理，生
态环境得到有效改善， 成为湖北省首批低碳
示范区项目之一。

这些努力， 是华彬集团坚持绿色健康发

展理念和产业实践结合的一个缩影。 近五年
来，华彬集团董事长严彬相继赴大兴安岭、太
湖、洱海、金桂湖等地调研，为国家生态文明
建设积极建言献策， 并结合生态治理的实践
成果与健康时尚运动， 努力打造高品质产业
园区， 让体育竞技与时尚运动为这些产业园
区的可持续发展注入新的活力。

构建健康饮品矩阵
打造美好生活体验

1995年，严彬牵手中泰企业合作，主导
创立了中国红牛公司和品牌，超前投入并建
设中国功能饮料市场的消费认知和消费习
惯，开创出中国功能饮料的新品类。在国内

快速消费品行业发展27年，华彬快消品构建
了覆盖400万终端网络的销售渠道体系，其
践行和培育的功能饮料消费理念已经成为
华彬集团在快消品行业的竞争优势。严彬表
示，“好水喝出健康来”，在“健康中国”战略
下，华彬快消品要把握发展趋势，加大科技
研发和新品开发，向健康饮品的方向转型提
级，为社会和百姓提供更多健康、时尚的饮
品选择。

在生产经营中，中国红牛坚持打造节水、
节能环保型工厂，1997年北京百天建厂中，仅
一期工程环保投入就达400多万元。在品牌建
设上，20余年如一日，中国红牛始终将中国体
育精神与企业品牌建设深深绑定在一起，向
消费者倡导积极、健康的生活理念。

2014年以来， 华彬集团陆续引入高端健
康饮品天然椰子水品牌唯他可可、 天然水品
牌芙丝（VOSS）和少儿果汁饮料果倍爽，自主
研发了具有创新配方的战马能量型维生素饮
料，与中国红牛构成健康饮品矩阵。华彬集团
在控股收购VOSS后，推动了其中国水源地落
户湖北竹溪， 在保护当地绿水青山生态环境
的同时，增强产业“造血”功能，与当地实体经
济和村民生活和谐发展。

全球快消品产业以发展模式和产品供给
为特征的“双转变”正在加速，低碳社会的实
现， 有赖于生产供给端产品创新转变和消费
端人们生活方式的转变， 作为2022中国企业
家博鳌论坛指定用水，VOSS玻璃瓶产品高调
亮相论坛及品牌宴会现场。芙丝（中国）饮品
销售有限公司总裁黄瑜胜表示,27年来，华彬
快消品生产基地的绿色成就为区域经济发展
提供了更多可能，VOSS也在积极探索绿色循
环发展之路，通过绿色产品设计、绿色材料应
用、绿色建造，应用绿色能源，加快废弃物资
源化利用，自建污水循环系统，打造可持续发
展的绿色低碳生态循环体系， 全面加快绿色
低碳产业的升级转型。

健康不仅是满足消费者对产品的基本需
求，还包含了责任、环保、公益、文化等人们美
好生活更深远的内涵。 华彬集团不仅为消费
者提供更健康的产品和生活方式， 也正在努
力构建多层次、更美好的生活体验，拓宽人们
对美好生活和未来的想象。 近日，VOSS入驻
三亚亚特兰蒂斯酒店， 将高品质和多元的产
品融入国内外旅行者在绿水青山海南岛的品
质生活和极致体验中。

严彬表示， 党的二十大报告为中国的
未来擘画了发展蓝图， 也提振了企业家们
持续深耕中国市场的信心。 随着实现人与
自然和谐共生的中国式现代化推进， 华彬
集团将继续以家国为锚点，立足中国国情，
以绿色为战略，以创新为抓手，参与到更多
生态环境、社会民生、实体经济相融相生相
荣的 ESG议题之中 ， 为 2030年碳达峰 、
2060年碳中和目标努力， 为人们的美好生
活持续贡献力量。
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疯狂的“核子们”

在疫情反复的背景之下， 核酸检测企业
的违规行为一再触动大众的敏感神经。

公开资料显示， 截至2022年11月30日，
被查处的核酸检测违规案件已超10起， 涉及
企业超11家，包括郑州金域临床检验中心、合
肥和合医学检验实验室、 合肥诺为尔医学检
验实验室等，而北京朴石、北京金准则已被吊
销营业执照。

其中核子华曦最为抢眼。 从2020年4月
至今，包括济南、邢台、深圳等多地的核子华
曦医学检验实验室也都曾因各种各样的违
规问题被罚。对于风波中的焦点问题，北京
商报记者联系了核子基因，但截至发稿未收
到回复。

12893家。统计数据显示，近三年，国内新
成立的医学检验公司超万家。同花顺iFinD数

据显示，目前“新冠检测”相关上市企业共有
109家，其中广东省24家，北京、上海、江苏、浙
江均超过10家。

今年前三季度，109家上市企业共计营收
为3631.8亿元，较去年同期增长23.85%；净利
润共857.82亿元，同比增加41.32%。其中九安
医疗前三季度净利润达到160.5亿元，同比增
长率高达31918.64%。

IPO门外的翌圣生物

核酸检测风波， 上市审核从严从紧的信
号明显。11月23日，上交所公告称，决定取消
原定对翌圣生物上市申请的审议。两天前，上
交所、 深交所刚刚释放出了高度关注涉核酸
检测企业的上市申请、坚持从严审核的态度，
至此， 翌圣生物也成了外界眼里监管从严审
查新冠检测企业IPO的“第一枪”。

在接受北京商报记者采访时， 清华大学

医学院生物医学工程系研究员刘鹏解释称，
新冠核酸检测本质上属于体外诊断， 而体外
诊断也是医院检验科很重要的组成部分，常
规的血常规、 尿常规等指标的检测都属于这
一范畴。再细分下来，体外诊断包括三大类，
分别为生化诊断、免疫诊断以及分子诊断，医
院做的项目大多是前两种， 而分子诊断主要
指的就是基于核酸的检测。

分子诊断的应用范围也很广，比如各种
不同致病微生物的检测以及一些与人自身
基因相关的检测。但刘鹏也提到，分子检测整
体所涉及的检测技术非常繁杂， 包括数字
PCR、DNA测序、单分子测序等，但目前常规
的核酸检测用到的qPCR技术还是相对简单和
成熟的。

数据显示，2020年度、2021年度和2022
年1-6月，翌圣生物与新冠相关的产品销售收
入 分 别 为 4614.76 万 元 、8174.13 万 元 和
7689.73万元，占当期营业收入的比例分别为

24.77%、25.42%和38.28%。 对于企业经营以
及IPO“搁浅”的影响和未来打算等问题，北京
商报记者联系了翌圣生物， 但截至发稿未收
到回复。

在香颂资本董事沈萌看来，着眼未来，首
先单纯从财务的角度， 大规模的核酸检测很
难持续。其次从企业的角度看，核酸检测从技
术上说是相对简单和初级的技术，它所涉及的
qPCR技术基本上可以称之为生物从业者的必
备技能。因此这样的企业上市之后，核心主业
的持续性存在很大问题，即周期有限，而且没
有核心技术，想要将技术应用推广到其他领域
也很难，寻找多元化发展的机会微乎其微。

不过海南博鳌医疗科技有限公司总经理
邓之东认为， 核酸检测作为一种有效的病毒
检测方式，检测和试剂、耗材的市场需求不会
消失，但不一定是主要用于防控新冠疫情，其
他方面的应用也有大量需要。

“核酸检测企业在疫情期间积累了大量
的资本、人才和管理经验，这些构成核酸检测
企业较强的竞争力和发展潜力， 有能力在中
高端设备和生物试剂耗材等方面投入研发，
实现国产替代。”邓之东继续分析称。

谁还在追风口

翌圣生物折戟IPO，也为其他企业提了个
醒。有统计数据显示，今年共有5家“新冠检
测”相关企业IPO过会，分别是康为世纪、达科
为、致善生物、瑞博奥、菲鹏生物。其中康为世
纪已于今年10月登陆科创板，达科为、菲鹏生
物均已提交注册，上市在即。

康为世纪是以分子检测产品为核心、以
分子检测服务为辅的生物科技企业。 疫情发
生前的2019年，公司的营业收入仅为7393.85
万元， 但2020年， 营业收入直接冲到2.33亿

元，2021年更是达到3.39亿元。两年来，来自
新冠相关产品及服务收入金额分别达到了
1.27亿元和1.77亿元。

在核心技术壁垒不高以及未来掺杂诸多
不确定性的前景之下， 这些追风口的企业前
景并不明朗。沈萌提到，核酸检测是一个很明
显的政策驱动行业，如果单纯从技术角度看，
核酸检测的需求很难持续性地保持高位，那
么它的业绩预期肯定是不稳定的。

IPG中国区首席经济学家柏文喜也评论
称，目前多地的核酸检测实验室出现问题，根
源在核酸检测作为市场化服务在资本推动下
的过度趋利化。 而资本市场对核酸相关企业
“从严审核”， 可以防止资本市场无序投资与
核酸检测机构过度捆绑。

据《科创板日报》梳理，截至2022年三季
度， 多家核酸检测业务的上市公司应收账款
明显提升。但拐点很难预判，但在核酸检测价
格大幅压缩的背景之下， 企业也已经走出了
明显的分化趋势。以华大基因为例，今年三季
度该公司营收为 13.53亿元 ， 同比下降
10.17%； 归属于上市公司股东的净利润为
1.41亿元，同比减少56.91%

而翌圣生物也曾提及，2022年三季度，公
司与新冠相关的分子类生物试剂产品的平均
销售单价为0.18元/rxn，较2022年1-6月下降
了0.1元/rxn，下降幅度为35.71%，其中qPCR
系列产品平均销售单价为 0.34元 /rxn，较
2022年1-6月下降了0.1元/rxn， 下降幅度为
22.73%。

在沈萌看来， 任何一家企业在上市之前
都会经过券商辅导， 而这些券商在承销保荐
IPO方面都是非常有经验的， 如果企业不合
规， 那么券商直接在辅导阶段就会将企业劝
退， 而不会等到审核的时候再让监管机构撤
销IPO。 北京商报记者 陶凤 杨月涵

“业绩比往年好，大概增长了80%。”从产业链上，就能
看到核酸检测赛道的火热。行业发展如火如荼，一些核酸
检测企业赚得盆满钵满。其中最抢眼的九安医疗更是因为
业绩暴增而被冠以“妖股”的称号。

在业内看来，因核酸检测门槛不高，也导致诸多企业
入局，核酸检测赛道变得异常拥挤。业绩的增长让不少企
业打起了上市的主意，然而沪深交易所严查涉核酸检测企
业IPO，翌圣生物成为首家被叫停的企业。

一个瞬间起飞又可能急速坠落的行业，众多企业面对
一夜暴富的质疑、不断探底的价格、难收回的账款，在医学
检测终将回归常态的预设下，走向了命运的十字路口。

共计营收为
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较去年同期增长23.85%


